



"Martín Peña Pescador" — Grabado

## AUN NO TENEMOS UNA ESCUELA DE ARQUITECTURA

No es posible en el día de hoy, hacer un cómputo exacto del mal que se ha hecho al desarrollo de nuestro país al no haberse creado aún una Escuela de Arquitectura.

Ha pasado a la historia el laborioso período de la "Operación Manos a la Obra" impulsado por nuestro Estado, era en la cual una Escuela de Arquitectura hubiera sido una herramienta importante para mejor trabajo. Hoy, entramos en la época de la "Operación Serenidad" y es increíble palpar el hecho de que no se haga intento alguno para crear ese centro vital del desarrollo ordenado y del intelecto humanístico.

El caso de la necesidad de tal centro de educación ha sido presentado, consultado, debatido y aceptado muchas veces en el curso de los últimos quince años.

Existen estudios importantes a su favor tales como el del Decano de la Escuela Post-Graduada de Diseño de la Universidad de Harvard, Arquitecto Sert, el estudio de la comisión de Educación del A.I.A. — American Institute of Architects, amén del esfuerzo constante de importantes Arquitectos locales, conocedores del problema a fondo.

Todo ese esfuerzo a favor del bienestar de nuestro pueblo ha sido inútil . . . Las palabras se han olvidado, los papeles se han archivado y lo único que tiene hoy vigencia es el gran problema de nuestras ciudades: su desorden, su desparramamiento incontrolado, su falta de humanismo, su carencia de enfoque cultural y estético; problemas que *ahora* preocupan a los directores de la cosa pública. Gran parte de tales problemas persisten por no existir una Escuela de Arquitectura que hiciera conciencia pública en contra de esos males ó, por no haberse consultado a los pocos Arquitectos que seguramente habrían ayudado, cuando esos males se iniciaban lamentablemente.

Las personas responsables de crear esta importante Escuela siempre han dicho estar de acuerdo con la necesidad pero, cuando se ha llegado a la hora de hacer la decisión, sus reacciones han sido contrarias.

SI, ha dicho el Rector de nuestra Universidad, SI, muchos legisladores — hasta escribieron proyectos de legislación pro-escuela — SI, ha dicho el Secretario de Educación. El Consejo Superior de Enseñanza dice no oponerse, pero en febrero de 1960, en momentos de dar informe adverso aplazando plan pro Escuela de Arquitectura, el Dr. I. Rodríguez Bou, secretario del consejo en esa época, declaraba al rotativo "El Mundo" lo siguiente entre otras cosas: "Concuerdo con los miembros del Consejo en el sentido de que hace falta una exposición clara y objetiva de la verdadera necesidad de Arquitectos en Puerto Rico . . . No se presenta información sobre los beneficios que se derivarían del establecimiento de una Escuela que ha de costar alrededor de \$70,000 más por cada año de estudios de lo que costaría adiestrar a base de becas al mismo número de personas en instituciones del exterior . . ." etc. etc.

Es muy triste que las Autoridades del Consejo Superior de Enseñanza de esa época NO SUPIERAN de la necesidad de Arquitectos en Puerto Rico, subestimando así la labor de ellos al dudar de "la verdadera necesidad de Arquitectos" para nuestro país. Es también lamentable que prefirieran mandar a jóvenes con becas, a estudiar Arquitectura al exterior; a otros climas diferentes al nuestro, a otras culturas y costumbres, para que volvieran luego a planear edificios nórdicos, sin personalidad geográfica, sin el carácter de nuestra cultura y sin arraigo a nuestro pueblo, sus costumbres, determinismo y materiales . . .

El factor económico, dicen miopemente otros, no permite crear esa Escuela, sin embargo la ausencia de ella crea un terrible problema económico al invertirse fabulosas sumas de dinero en desarrollos urbanos y edificios mal planeados y negativos a causa de la ausencia del Arquitecto. Esto hace un mal económico mayor a nuestro pueblo. La necesidad de crear la Escuela es comprendida por todos pero, nada se hace para lograrlo . . .

Puerto Rico es uno de los pocos países de América que no posee Escuela de Arquitectura. Otros con menos recursos económicos que el nuestro, la tienen hace muchos años. Tenemos el agravante de no tener esa Escuela a pesar de ser hoy uno de los más prósperos en la industria de la construcción . . . Increíble !!

La Universidad Interamericana de San Germán ha comprendido el problema y ha iniciado en Agosto pasado, la enseñanza de *dos* materias relacionadas con la Arquitectura. Esto aún no puede llamarse Escuela de Arquitectura, pero es indiscutiblemente, un inteligente paso hacia adelante dado por esa Universidad que comprende la magnitud del mal que se hace a nuestro pueblo al privar a sus hijos humildes, los que no pueden viajar al exterior; de estudiar en su tierra, en la Escuela de Arquitectura que necesita Puerto Rico.